

Bien común y enemigo público, Álvaro D'Ors (Madrid, Marcial Pons, 2002).

La última obra del profesor D'Ors se presenta a sí misma como un estudio estrictamente jurídico. Pero es la que nos hace saber al comienzo, al rechazar una serie de términos –como el de dignidad humana– que en su uso actual consisten de modo demasiado ambiguo para un discurso jurídico. Sin embargo, inmediatamente se hace evidente que, aunque el discurso sea jurídico, es de tanto interés para quienes se encuentran también en disciplinas afines.

El libro se centra en el análisis del modo de hablar que en el discurso contemporáneo muchas veces hace pasar por bien común lo que es el mero interés de un grupo humano, de una sociedad concreta, y que de ese modo también convierte al enemigo de dicha sociedad en enemigo de la humanidad. Conforme al profesor D'Ors, en cambio, y tras un interesante análisis, no hay tal cosa como un enemigo total de la humanidad, y tampoco corresponde, por lo tanto, hablar de crímenes contra la humanidad.

Tras la precisión del uso que va a dar a la noción de bien común, D'Ors se dedica extensamente, y en continuo diálogo con Carl Schmitt, en la noción de enemigo público. Este tercer capítulo constituye ciertamente la parte más interesante de la obra, tanto por su actualidad como por el rigor de sus precisiones terminológicas.

Paralelamente a cuando parece ser el análisis del pacifismo hoy tenemos guerras, y las seguimos teniendo fuerte como en las épocas anteriores. Sin embargo, precisa D'Ors, producto de la propaganda pacifista, ya no existe la declaración de guerra, ya que cualquier declaración de enemistad pública es considerada, políticamente incorrecta. Pero dado que no hay declaración de guerra, tampoco hay convenios de tréguas de paz: "Naturalmente, estas omisiones hoy influyen, tanto como ocasionan una mayor dificultad para señalar el comienzo de una guerra propiamente dicha; y, a veces, algo parecido ocurre con su final, por faltar un convenio de paz definitivo. [...] Esta indeterminación ha contribuido a oscurecer los límites temporales de la guerra. Al mismo tiempo que 'total', por implicar en las hostilidades a todo un pueblo en todas sus actividades, también civiles y espirituales, la guerra ha venido a hacerse 'indefinida' y difícilmente distinguible de manera impropia de hostilidad" (pp. 52-53).

Tras haber analizado de este modo las nociones de bien común y enemigo público, acaba con un capítulo sobre los modos legítimos de acción, y un análisis general de lo que debe entenderse por delincuencia.

En algunos temas tocados en el libro las opiniones del profesor D'Ors pueden ser altamente controvertidas, como respecto de la libertad religiosa, o bien en lo que se refiere a sus juicios sobre el nuevo derecho canónico. Sin embargo, el libro es en general una exposición necesaria a la vaguedad del discurso político y jurídico actual, y a su vez dichas opiniones controvertidas sólo significan que, como todo buen libro, exige también la paciencia del lector.

MANFRED SVENSSON

Bien común y enemigo público [artículo] Manfred Svensson.

Libros y documentos

AUTORÍA

Svensson, Manfred

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bien común y enemigo público [artículo] Manfred Svensson.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile